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Résumé :  

Parmi les nouveaux sujets que l’environnement andalous et magrébin a produit : la 

nostalgie et passions aux terres saintes.  Malgré que tous les musulmans dans les quatre coins de 

la terre aiment les terres saintes, désirent et souhaitent la visiter pour accomplir le devoir du 

pèlerinage El-Hadj ou El-Omra, les andalous et les magrébins ont leur situation historique et 

géographique qui fait de leur passions et nostalgie à ces terres saintes plus spécifiques et plus 

chaleureuses que les autres. 

Le sujet de nostalgie aux terres saintes dans la poésie arabe est plus vaste qu’on puisse le 

résumer dans une seule étude, et c’est pour cela qu’on a limité cette étude sur la période zianide. 

Cette époque se prolonge du 633 h au 962 h. 

La nostalgie et passions aux terres saintes est un phénomène marquant dans la poésie 

zianide par lequel les poètes ont essayé d’exprimer leurs liaisons avec ces lieus sacrés que leur 

amour et nostalgie constituent une grande partie des sentiments de chaque musulman. Ils ont 

exprimé leur amour à ces lieux d’une manière où souvent le subjectif s’est mélangé avec 

l’objectif. Vu que la nostalgie des terres saintes n’a pas été étudié séparément mais comme un 

sujet secondaire lié au sujet principal : le chant des louanges religieux. Cette recherche a pour 

objet d’étudier profondément ce phénomène, analyser ses dimensions notamment que les 

circonstances ont favorisé que ce genre de poésie se répondait dans l’époque zianide. Et on veut 

dire par là les célébrations annuelles de la naissance du noble prophète « Mohammad » 

organisées par les sultans zianides. Cette occasion avait incité les poètes à versifier les meilleurs 

poèmes religieux par lesquels ils manifestent leur amour du prophète Mohammad que le salut et 

la paix du Dieu soient sur lui et leur volonté de visiter la terre où il y était un jour. 

Parmi les objectifs de cette recherche est de signaler cette visée implicitement insérée entre 

les lignes. On ne peut trouver un texte de poésie qui ne mentionne pas nostalgie et passions des 

terres saintes soit dans un vers ou un passage des chants des louanges. Il n’a pas été considéré 

comme un phénomène artistique autonome qui mérite d’être étudier mais comme une partie 

intégrante dans les textes pour appuyer le sujet principal à savoir louer le prophète Mohammad 

que le salut et le la paix du Dieu soit sur lui, dont l’objectif de cette étude afin de répondre a 

certaines questions à savoir : 

-Quelles sont les raisons qui ont aidé à ce que les poèmes de passions et de nostalgie aux 

terres saintes se répondaient dans l’époque Zianide ? Qui sont les poètes les plus distincts dans 

cet art ? Quels sont les motifs objectifs et subjectifs de ce phénomène ? Quels sont ses 

caractéristiques artistiques les plus importants ? 

-Comment le lieu sacré a influencé les textes des poètes ? Quelle sont les indices ? 

Dans cette recherche je suis arrivé aux résultats suivants :  

1-Les poètes Zianides avaient respecté dans leurs poèmes la structure du poème arabe 

connue en tenant compte que leurs poèmes récités dans la cérémonie de la naissance du noble 

prophète sont des poémes complexes avec une introduction, objet principal et conclusion. 

2- les termes poétiques des poètes zianides appartenaient au domaine de la religion et des 

sentiments, le lieu et du soufisme.  

3- les lieux sacrés ont eu une attention spirituelle spécifique de la part des poètes, par 

conséquent, chacun de ces lieux sacrés avait une particularité le distinguant des autres et cette 

particularité du changement dans le sens des lieux ne se trouvent que dans ces  lieux sacrés. 

 



Summary 
Among the new topics that the andalusian and Maghreb environment products : 

nostalgia and passions to the holy lands. Despite that all Muslim over the world love the 

holy lands, desire it and wont to visit it to perform the ritual of Hajj (pilgrimage) and 

Umra (minor Hajj). the Andalusian and maghrebians have their historic and geographic 

situation that let their nostalgia and passions to these holy lands more specific and 

enthusiastic then the others. Passions to visit the holy lands in the Arabic poem is bigger 

than to be enclosed in a one study. That is why this paper is limited to the Zayyanids 

period. This period is extended from 633 H to 962 H. 

Nostalgia and passions to the holy lands is a significant phenomenon in Zayyanids 

poetry by which the poets tried to express their liaison with these sacred places which 

their love is a big part of Muslim’s feeling. They expressed their feeling in the way that 

subjectivity is often combined with objectivity. Nostalgia to the holy lands wasn’t studied 

alone but us a secondary topic tied to the main topic : the religious songs. The aim of this 

paper is to study deeply these phenomena, analyze its dimensions especially that the 

conditions have promoted dissemination of this kind of poesy in the Zayyanids destiny. 

We mean by that, the annual Festival of Mulud to commemorate the birth of the Prophet 

“Mohamet” -peace be upon him- organized by the Zayyanids sultans. This occasion 

allowed to poets to product the best religious poetry by which they describe their love to 

the prophet Mohamet –peace be open him- and their wish to visit the land of his birth.  

Between the aims of this paper is to report this topic implicitly referred between the 

lines. We can’t find a poem that doesn’t mention nostalgia and passions to the holy lands 

even in a line or passage of religious sang. It doesn’t be considered as autonomous 

phenomena that deserve to be studied but as an integral part of texts to support the main 

topic which is praise the prophet Mohamet –peace be upon him- . for these this paper 

aims to answer some questions as : 

- what are reasons that helped the diffusion of the poems of passions and nostalgia to 

the holy lands during Zayyanids dynasty ? How are the most famous poets of this art? 

What are objective an subjective reasons of this phenomena ? what are its most important 

artistic characteristics ?    

- How the holy place has influenced poetry?  

In this paper I concluded the following points :    

1-Zayyanids pots had respected in their poems the known structure of Arabic poem 

tacking in account that their poems recited in Festival of Mulud to commemorate the 

birth of the Prophet “Mohamet” -peace be upon him- are a complex poems composed of 

an introduction, main object and conclusion.. 

2-poetic terms used in the zayyanids poems are from religion and feeling, space and 

Soufism feelds. 

3-Poets gave a specific attention to the Holy places. For these, each one of those 

places had a special feature which distinguished it from the others. This particularity of 

changing in the meaning of spaces  is only funded in these holy spaces. 

  

 

 


